

**Eröffnung der Skulpturen-Gruppe
„Rosae“
von Lazar Lyutakov
Mittwoch, 20. September 2017, 10.00 Uhr
im Landespflegeheim Türritz**

Ende 2016 wurde der Neu- und Zubau beim Landespflegeheim Türritz eröffnet. Damit einhergehend legt das Heim neben der Langzeit-, Kurzzeit- und Tagespflege einen Schwerpunkt auf die psychosoziale Betreuung der Bewohnerinnen und Bewohner. Als Teil des neuen Ensembles entstand auch eine kleine Gartenanlage, für die in Zusammenarbeit mit Kunst im öffentlichen Raum Niederösterreich im Rahmen eines geladenen Wettbewerbs eine künstlerische Gestaltung gesucht wurde. Der in Wien lebende Bulgare Lazar Lyutakov überzeugte die Jury mit einem Skulpturenensemble, das sich in die Gartengestaltung einfügt.

Formaler und gedanklicher Ausgangspunkt der Skulpturen von Lazar Lyutakov sind klassische Kofferwägen, wie man sie aus dem Hotelbetrieb kennt. Sie rufen auf der einen Seite Assoziationen von Reisen, Urlaub und Luxus hervor, auf der anderen Seite erinnert die Konstruktion in Form und Material aber auch an Sportgeräte und Gehhilfen, womit sich ein subtiles Geflecht an Bezügen zum Ort der Installation ergibt.

Das raffinierte kompositorische Szenario von Geometrie und freier Form beruht auf dem Wechselspiel der verschieden ausgeformten Bögen und dem Dialog, den diese mit den unterschiedlichen Farben, Formen und Größen der in Bezug stehenden Rosensorten eingehen. Der Künstler hat sie je nach Wuchs, Charakteristika und für die Arbeit passender Positionierung ausgewählt.

Die Spazierwege des Gartens werden mithilfe der Bögen, die Durchblicke, Sichtüberlagerungen und ein Durchschreiten der Skulpturen ermöglichen, von Lazar Lyutakov als die Grundlage einer notierten Choreographie verstanden. Der Künstler eröffnet den Betrachterinnen und Betrachtern einen erheblichen Freiraum, der über das sich visuell bietende Panorama der Umgebung hinausreicht und die Möglichkeit einer Selbstreflexion schafft.

In der Gartenplanung arbeitete Lazar Lyutakov zusammen mit der Landschaftsarchitektin Milena Georgieva. In der Recherche über die Rosensorten war Karine Fauchard beteiligt.

Lazar Lyutakov

*1977 in Shabla, Bulgarien. Lebt und arbeitet in Wien. Studium an der Akademie der bildenden Künste in Sofia und Wien. Seine Arbeiten waren unter anderen bei der Vienna Biennale in MAK, im Rahmenprogramm der Moscow Biennale, bei der Triennale Linz in Lentos Museum, in Kunsthaus Mürz, Mürzzuschlag und viele andere Institutionen und Galerien international zu sehen.